

UNIVERSIDAD PERUANA "CAYETANO HEREDIA"

PROGRAMA ACADÉMICO DE MEDICINA

**"UN MODELO DE ORGANIZACION DE LOS SERVICIOS DE
EMERGENCIA EN EL SISTEMA HOSPITALARIO DE LA
SEGURIDAD SOCIAL EN LIMA METROPOLITANA"**

T E S I S D O C T O R A L

JOSE SALDIAS VARGAS

MEDICO - CIRUJANO

LIMA - PERU

1983

JURADO EXAMINADOR DE LA PRESENTE TESIS

PRESIDENTE
SECRETARIO

DR. LUIS CUADRA RABINES
DR. JUAN VERAND HIDALGO
DR. ROMULO PUGA CASTILLO
DR. ENRIQUE MACHICADO ZAVALA

A:

MARIO GOLOCOVSKY, M.D.

Subdirector de Shock-Trauma
Washington Hospital Center
Washington,DC. U S A

Mi agradecimiento por la oportunidad de obtener experiencia sustancial en sistemas de emergencia modernos. Este trabajo es un reconocimiento a su persona, y gratitud por el espíritu de enseñanza que anima al Dr. Golocovsky.

AL DR:

MANUEL CACEDA GRANTHON
JEFE DEL SERVICIO EMERGENCIA
HOSPITAL E.REBAGLIATI MARTINS
LIMA- PERU.

Mi homenaje a la persona que ha iniciado las bases organizativas y priorizado la importancia de los sistemas de emergencia en un hospital de la Seguridad Social.

Mi agradecimiento por su constante estímulo en la realización del presente trabajo.

AL DR.
JORGE VILLARAN GARCIA

Mi agradecimiento por su estímulo
constante y la revisión del pre -
sente trabajo.

A MI MADRE Y HERMANOS

A:
TODOS LOS PROFESIONALES MEDICOS
QUE DEFENDIERON EL ESTABLECIMIENTO
DE LOS SERVICIOS DE EMERGENCIA
EN LOS CUADROS ORGANIZATIVOS DE
LOS HOSPITALES, EN NUESTRO PAIS.

A:
LOS JEFES DE LOS SERVICIOS DE
EMERGENCIA DE LOS HOSPITALES
DE LIMA METROPOLITANA

I N D I C E

INTRODUCCION		1
CAPITULO 1	HISTORIA	3
CAPITULO 2	MATERIAL	11
CAPITULO 3	METODOS	12
CAPITULO 4	RESULTADOS	13
CAPITULO 5	DISCUSION	32
CAPITULO 6	RESUMEN	79
CAPITULO 7	CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES	84
	ANEXOS	85
CAPITULO 8	BIBLIOGRAFIA	132

" Y SE TENDIO SOBRE EL NIÑO
PONIENDO SU BOCA SOBRE LA
BOCA DE EL, Y SUS OJOS SO-
BRE SUS OJOS, Y SUS MANOS
SOBRE LAS MANOS SUYAS;ASI
SE TENDIO SOBRE EL, Y EL
CUERPO DEL NIÑO ENTRO EN
CALOR "

ELISEO, REYES II
(Cap. 4 Vers 34).

A:

EMILIA, DENISSE Y MARVIN

I N T R O D U C C I O N

La práctica del arte de la medicina en el área de emergencia, representa en nuestro país y en el mundo entero, un RETO CONSTANTE. Es el ejercicio de nuestra profesión en un ambiente de angustia permanente, haciendo frente no sólo a las situaciones de riesgo inminente de vida de algunos pacientes, sino a la sobrecarga continua de ellos, a la presencia de personas no enfermas como familiares o amigos, a las múltiples funciones a que es sometido el siempre faltante personal auxiliar médico, y, a la espera de eventualidades, muchas de ellas con carácter catastrófico a las que se tiene que hacer frente en el momento más inesperado.

Es el lugar donde las decisiones que se tiene que tomar, y "hay que tomarlas", marcan en su mayoría la diferencia entre la vida y la muerte, de los pacientes, y sin embargo, decisiones de éste nivel tan alto tienen estrecho margen de acción, e implican un entrenamiento muy especial, así como una personalidad singular, de todos aquellos comprometidos en el servicio de emergencia.

Es el lugar donde no existe tiempo para consultas ni vacilaciones, ya que la "vida humana", que es el objetivo más grande de nuestra profesión, se encuentra en juego.

Pero así mismo, es el lugar donde acuden un número de pacientes, que por contraste, simplemente no han tenido la oportunidad de encontrar un lugar en las citas de los consultorios externos, y no serían merecedores quizás de acudir a un servicio de emergencia. Es éste contraste tan marcado, el generador de mayor número de tensiones, entre los que actuamos en el servicio, y los propios pacientes. Ellos también, merecen nuestra atención y tratamiento.

Es, en suma, un lugar de frustraciones tanto para los enfermos, como para los profesionales, y es también el lugar más importante para aquellos a los que se les da un feliz tratamiento.

En nuestro país, y en el sistema de la Seguridad Social, el Hospital Edgardo Rebagliati Martins, ocupa un lugar predominante en la prestación de servicios de emergencia, ya que atiende un número importante de la población. Ha sido nuestro interés en la realización de éste trabajo, ofrecer una de las muchas alternativas de solución en la funcionalidad organizativa que debe dársele a un servicio o departamento de emergencia, así como enfatizar la importancia creciente que tiene y tendrán los servicios de emergencia en los hospitales modernos para dar una garantía de ofrecimiento de servicio de salud en forma inmediata y eficiente a los agudamente enfermos e injuriados.

Así mismo, queremos rendir un homenaje a los pioneros en el establecimiento y en la organización de los primeros servicios de emergencia en los hospitales de la ciudad de Lima. Ellos iniciaron y lucharon por la incorporación de los servicios de emergencia en los cuadros organizativos de los hospitales, así como elevaron su importancia progresivamente hasta el día de hoy, en que nadie duda de su existencia y su prioridad.

La realización de éste trabajo, no hubiera sido posible, sin el estímulo constante de compañeros de profesión y miembros del personal de emergencia del Hospital E. Rebagliati Martins, a quienes estoy agradecido, así como al Dr. Mario Golocovsky, Subdirector del Servicio de Shock-Trauma del Washington Hospital Center, quien con su estímulo y orientación ha contribuido a que éste trabajo se haga realidad.

Finalmente debo enfatizar, que éste ensayo, busca solución a los problemas que se presentan a diario, en los siempre ocupados servicios de emergencia, a fin de que el beneficiado, con el estudio de ellas en forma definitiva sea el PACIENTE.....objetivo supremo de nuestra profesión.

JOSE SALDIAS VARGAS